

# Aus der Belagerung von Murten durch Karl den Kühnen

Autor(en): **Schneuwly, J.**

Objektyp: **Article**

Zeitschrift: **Anzeiger für schweizerische Geschichte und Alterthumskunde = Indicateur d'histoire et d'antiquités suisses**

Band (Jahr): **2 (1861-1866)**

Heft 11-4

PDF erstellt am: **11.09.2024**

Persistenter Link: <https://doi.org/10.5169/seals-544770>

## **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

## **Haftungsausschluss**

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

# ANZEIGER

für

schweizerische

## Geschichte und Alterthumskunde.

Elfte Jahrgang.

N<sup>o</sup> 4.

December 1865.

Vorausbezahlung: Jährlich 2 Fr. 4—5 Bogen Text mit Tafeln in vierteljährlichen Heften.

Inhalt: Aus der Belagerung von Murten. — Notice généalogique sur les maisons de Savoie et de Genève. — Der Todestag Rudolf's von Erlach. — Unbekannte, die Schweiz betreffende historische Lieder. — Eine kleine Antike (Pfau) aus dem Reussthale. — Inscription romaine à Lens en Vallais. — Die Belbur in Rifferschwil. — Genève, Monnaies inédites et imitations italiennes fabriquées à Bozzolo, Dezana, Passerano et Messerano. (Première Partie.) — Zwei Wetterglocken in Sarnen. — Litteratur. — Hiezu Taf. IV. (Eine Münztafel.)

### GESCHICHTE UND RECHT.

#### Aus der Belagerung von Murten durch Karl den Kühnen.

Von der L. Staatskanzlei Freiburg erhalten wir die verdankenswerthe Mittheilung eines dort aufgefundenen Aktenstückes aus der Zeit der Belagerung von Murten mit nachstehendem Begleitschreiben:

Tit. Tout ce qui touche à ce que l'on appelle l'époque héroïque de la Suisse offre l'intérêt le plus palpitant. Aussi je crois vous faire plaisir en vous envoyant la copie de la lettre suivante qui pourrait paraître comme pendant de celle que vous a communiquée Mons. le Président Blumer de Glaris (Indicateur 1855, p. 30 et 31). Entr'autres faits intéressants, nous y voyons que le jour même (le 27 Mai 1476) où le Duc de Bourgogne levait son camp de la plaine du Loup et où son armée se mettait en marche contre Morat, le Comte de Romont organisait et commandait une attaque dans le grand marais d'Anet. Agréez etc.

Fribourg le 13 Novembre 1865.

Jos. Schneuwly, Sous-archiviste d'Etat.

#### Bericht der freiburgischen Hauptleute in Murten an ihre Obrigkeit.

27 Mai 1476.

Unsern willigen Dinst zuvor gnedigen Herrn uff hüt frü vor tag sind wir mit etlichen knechten zu wasser und zu land gan Pfauen<sup>1)</sup> ums Houw gefaren, und unser Ruter als sich dan in sollichem gebiert uff die Hutten geschickt hand sy der fyenden innen worden und daruff uns verkunt haben wir uns witer gestorckt und sy damit gedrenckt an Ir gewarsami zu ziehen, In dem ist uns von denen von Ins<sup>2)</sup> Botschaft zu komen wie die lant Lüt Im wistenlach<sup>3)</sup> und da zu Ring ums uff das Moss<sup>4)</sup> da küe und Ross zu nemen geordnet sint die lant Lüt zu

<sup>1)</sup> Pfauen, Faoug.

<sup>2)</sup> Ins, Anet.

<sup>3)</sup> Wistenlach, le Vuilly.

<sup>4)</sup> Das grosse Moos.



samen <sup>1)</sup> gezogen und der selben uff sibem oder acht erschossen und einen gefangen der sagt da by das der graff von Remund selb persönlich im Wald gewesen und der anschlag durch in geordnet sy Also sind wir von den genaden gottes mit gemuthsami und on Schaden an unnsere gewarsemy gezogen, damit syent dem liden kristi in truwen Bevolhen Datum uff montag nach Urbani <sup>2)</sup> in der vierden Stund nach mitag Anno etc. LXXVI<sup>ten</sup>

üwer willigen  
wilhelm daferoy Houtptman  
und Jakob felga. <sup>3)</sup>

Aufschrift auf der Rückseite:

Den Strengen fürsichtigen wisen Schulteis und Rat zu friburg unsern Gnedigen Herrn.  
Anmerkung von der Hand des Staatsschreibers Wilhelm Techtermann (1579—92):  
»Burgundisch Krieg 1475«. (?)

### Notice généalogique concernant les maisons souveraines de Savoie et de Genève.

La Revue Savoisiennne du 15 Septembre 1865 contient une lettre de M. le professeur Ch. Le Fort à la Rédaction de la Revue que nous croyons devoir transcrire ici, avec la permission de l'auteur, qui a eu l'obligeance d'y intercaler quelques complémens. La rédaction de l'Indicateur.

Permettez-moi d'attirer votre attention sur deux ou trois documents qui intéressent à la fois la généalogie de la maison de Savoie et l'histoire des comtes de Genevois.

Ces deux familles souveraines, dont la rivalité d'intérêts et d'influence dégénéra si souvent en guerre ouverte, étaient néanmoins rattachées entre elles par plusieurs alliances matrimoniales. La lutte, si acharnée fût-elle, avait ses points d'arrêt. Les belligérants de la veille concluaient des traités de paix dans lesquels, afin de rendre le rapprochement plus intime et plus durable, ils s'engageaient fréquemment à unir, par des mariages, des membres de leurs familles respectives. Dans ces conventions, on réglait avec précision les intérêts politiques et pécuniaires, mais on s'inquiétait fort peu de l'inclination des fiancés, qui souvent même n'avaient encore point atteint l'âge de puberté.

Guichenon a publié le contrat de fiançailles, daté du 31 août 1297, de Guillaume, fils d'Amédée II, comte de Genevois, avec Agnès, fille d'Amédée V, comte de Savoie. Le comte de Genevois s'étant marié en 1285, son fils n'avait pas alors plus de onze ans. Mais ce n'était pas la première fois qu'il était question du mariage de Guillaume, et déjà l'épouse qui lui était destinée était une des filles du comte Savoie. En effet, l'on possède une dispense émanée de la Cour pontificale, en date du 7 janvier 1291 <sup>4)</sup>, autorisant le mariage de Guillaume, fils d'Amédée comte de

<sup>1)</sup> zusammen.

<sup>2)</sup> 27. Mai.

<sup>3)</sup> Er war Rathsherr und am folgenden Jahre Schultheiss.

<sup>4)</sup> Mémoires et documents de la Société d'histoire et d'archéologie de Genève, t. XIV, no. 366.